
Таблица 2 
 

Предложения, направленные в Ассоциацию развития 

коневодства                представителями отраслевого сообщества 

из различных субъектов Российской Федерации 

по проекту Стратегии развития коневодства Российской Федерации на период до 2025 года 

№ 

п/п 

Субъект Российской Федерации 

реквизиты документа дата поступления обращения и предложение по проекту Стратегии 

1. Акимова Ия 20.03.2019 

 Телефон: 8-916-641-60-44 
E-mail: iya_akimova@mail.ru 

Здравствуйте! 
Я владелец двух кобыл русской верховой породы, селекции Старожиловского 

конного завода. 

Данная порода находится на грани исчезновения, на данный момент в головном 

племпредприятии, Старожиловском к/з по состоянию на 01 января 2019 года числится 

63 матки. Общее количество кобыл последний раз учитывалось в 2015 году и на тот 

момент составляло 209 голов. 

Учитывая критическое состояние породы, я считаю необходимым рассмотреть 

возможность проведения мероприятий по криоконсервации спермы жеребцов 

русской верховой породы, имеющих племенную ценность. Данные мероприятия 

должны быть инициированы регистратором/куратором породы и осуществлены 

совместно с Минсельхозом, владельцем жеребцов (и при его согласии) и центром 

репродукции. 

Мне на данном этапе это представляется следующим образом: 

1. Куратор/регистратор породы составляет и направляет в Минсельхоз письмо о 

необходимости оказать материальную поддержку мероприятиям по взятию спермы у 

ценных для породы жеребцов (при условии согласия их владельцев). 

Письмо может включать следующее: 

- список жеребцов, и информация по ним, их владельцам и месту нахождения; 

- примерные затраты на мероприятие включая: доставка жеребца к месту взятия 

спермы, затраты на взятие спермы и её оценку на пригодность к ИО, регулярные 

затраты на хранение (замена азота и т.д. - уточнить у подрядчика/центра 

репродукции); 
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  - другая необходимая информация. 
2. Минсельхоз определяет в каком размере и на скольких жеребцов возможно 

предоставить субсидии в текущем году. При этом затраты на хранение спермы в 

каждом году остаются более-менее неизменными. 

3. Куратор/регистратор после ответа Минсельхоза породы определяет и организует 

дальнейшие необходимые мероприятия. 

4. Финансовые взаимоотношения, при дальнейших продажах спермы жеребца, между 

владельцем жеребца и центром репродукции устанавливаются дополнительно. 

5. При успешном взятии и положительной оценке спермы на пригодность к ИО, она 

остаётся на хранении в центре репродукции. 

6. Куратор/регистратор/владелец жеребца/энтузиасты породы осуществляют 

рекламные мероприятия для продаж спермы жеребца. 

Я уверена, что это план можно и нужно доработать с помощью компетентных в 

данной области людей. Также, возможно, уже существуют подобные схемы 

взаимодействия всех сторон, работающие, например, в странах Европы. 

Спасибо за внимание. 

С уважением, 
Ия Акимова. 

2. Белоусова Наталья 20.03.2019 

  Добрый день! 
Прошу по возможности скорректировать следующие пункты стратегии. 

П. 3 на стр. 4. - "пород, отнесенных к группе невосполнимых племенных ресурсов с 

крайне малой численностью и/или исчезающих (с численностью маточного 

поголовья до 200 голов)"; - Согласно критериям оценки статуса пород ФАО (2015) к 

критическому статусу риска относят породы с поголовьем 360 кобыл. В России к 

породам с крайне малой численностью относят породы с маточным поголовьем все- 

таки чуть больше 200 голов (терская, донская, вятская, мезенская и т.д.). Прошу 
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  изменить этот пункт хотя бы на численность маточного поголовья до 300 голов, т.к. 

в категорию "до 200 голов" не попадают почти никакие российские породы. 

На стр. 7 дана не совсем корректная информация о регистраторах пород: 

"Селекционно-племенной работой с популяцией животных занимается ФГБНУ 

«ВНИИ коневодства» - селекционный центр по 17 породам лошадей." С недавнего 

времени ВНИИК дополнительно курирует еще 3 породы: литовская, кабардинская и 

вятская (последние две породы признаны официально заводскими), о чем заявил 

директор института А.М. Зайцев на форуме коннозаводчиков, проведенном 

"Росплемконзаводом" в ТСХА в феврале этого года. В этой связи прошу 

скорректировать данную информацию. 

На стр. 11 "г) создание региональных селекционных центров (ассоциаций) по 

локальным породам лошадей (башкирская, бурятская, якутская, татарская, 

калмыцкая, тувинская, забайкальская, новоалтайская и кушумская". Прошу добавить 

еще приобскую породу, с которой начались кое-какие подвижки в ХМАО (Югра), 

порода официально внесена в реестр селекционных достижений. Также в перечне не 

указали мегеджекскую и приленскую породы в Якутии. С остальными, не 

указанными в перечне стратегии породами, но включенными в реестр селекционных 

достижений России, работа не ведется. Может быть добавить пункт о мониторинге 

состояния данных пород (печорская, верхнеенисейская, чумышская, кузнецкая, 

венгерская) в целях разработки мероприятий по их сохранению либо определения 

целесообразности дальнейшей с ними работы. 

Стр. 13, п. 5 Создание системы информационного освещения событий, происходящих 

в отрасли, со стороны специализированных и общеинформационных СМИ. К этой 

размытой, ничего не обещающей фразе желательно добавить мощную 

информационную гос.составляющую: "Информация о конных мероприятиях и 

лошадях   отечественных   пород   на   главных   эфирных   каланах   центрального 

телевидения". Например, после известной программы Невзорова у него появилось 

масса сторонников, не смотря на многие вопросы к этой методике, передаче и самому 
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  ее автору. Кроме данной передачи на ЦТ о лошадях информации почти нет и не было 

много лет, даже крупнейшие конные турниры показывают весьма и весьма 

ограниченно... Отсюда и отсутствие интереса у людей. В том числе, кстати, и к 

ипподромным испытаниям и тотализатору, кстати. 

Благодарю за уделенное время и надеюсь на понимание! 

3. Корюгина Ирина 20.03.2019 

  Здравствуйте! Обратите внимание на образовательные программы в Федеральных 

образовательных учреждениях по коневодству (40 часов для очников и 8 для 

заочников недостаточны, а самостоятельное обучение себя не оправдывает) создать 

кратковременные курсы переподготовки и обучения при крупных центрах 

(ипподромах и в хозяйствах, это поможет решить кадровые вопросы). Предусмотреть 

открытие бесплатных детских спортивных школ. Дети богатых родителей не идут 

потом работать в хозяйства, а на местах надо как-то растить свои кадры. С Уважением 

кандидат с.-х. наук, преподаватель высшей школы Корюгина Ирина Анатольевна 
4. Ройнберг Вячеслав 20.03.2019 

  Прежде чем делать предложения, нужно объявить сумму которая выделяется 

Российской Федерацией для развития коневодства. Исходя из этого определиться, что 

мы можем себе позволить. 

На мой взгляд необходимо выделить монопородные соревнования, по видам, и 

учредить призовые, только это будет стимулировать инвестиции. 
5. Соломенников Сергей 06.05.2019 

  V. Комплекс обеспечивающих мероприятий по решению проблем. 
1а - осуществляется субсидирование путем компенсации части затрат на содержание 

племенного маточного поголовья (один из путей увеличения суммы субсидирования 

изменения коэффициента для перевода в условные головы). 

1б - Порядок и условия проведения бонитировки племенных лошадей заводских и 

местных пород - соответственно, товарные лошади не подлежат бонитировке???, 

следовательно, и хозяйства из категории товарных в племенные перейти не смогут. 
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  1б - реализация племенных лошадей идет с нарушением Федерального 

законодательства (без племенных свидетельств). 

1б - НПА по геномной оценке животных отсутствует. 

Приложение 1. Целевые индикаторы развития отрасли разработаны без учета 

потребности. 
6. Хартли Андрей 27.06.2019 

  Здравствуйте, 
Я являюсь коннозаводчиком и с большим интересом изучил проект Стратегии 

развития коневодства в Российской Федерации на период до 2025 года. Среди членов 

рабочей группы я не увидел ни одного представителя от спорта и ни одного 

представителя от коннозаводчиков (конкурных/выездковых лошадей). Видимо по 

этой причине, к сожалению, в данном проекте спортивным лошадям практически не 

уделено внимание. 

Отдавая себе отчёт в том, что задачи, стоящие перед развитие коннозаводства 

лошадей спортивного направления, лежат в зоне ответственности не только 

Минсельхоза, но и Министерства спорта, тем не менее, считаю необходимым 

озвучить свои предложения. Выражаю уверенность в том, что представители 

Минсельхоза смогут подробно и аргументированно ответить на озвученные мною 

предложения для их корректировки и дальнейшей адресации в Министерство спорта, 

если такая необходимость возникнет. 

На сегодняшний день именно Минсельхоз является ответственным за разработку 

Стратегии развития коневодства в Российской Федерации на период до 2025 года. 

Более того, в существующем проекте лошади спортивного направления обозначены 

и упомянуты. Следовательно, с целью развития данного направления считаю 

обоснованным и полезным включения в Стратегию пунктов упомянутых ниже. 

В течение трех последних десятилетий российские спортсмены не достигают 

высоких результатов в международных конно-спортивных соревнованиях. Так, 

например, лучший российский конкурист, в мировом рейтинге, находится в конце 
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  второй сотни ведущих всадников мира. Мы считаем Россия должна и может быть 

среди лидеров. Думаю все согласятся с тем, что Россия достойна такой амбициозной 

цели как - победа российского спортсмена на всемирных Олимпийских играх в 

партнёрстве с лошадью рождённой и выращенной в России. 

Успех в спорте состоит из многих составляющих. Большинство из них 

коннозаводчики и спортсмены смогут решить самостоятельно, но в отдельных 

вопросах необходима помощь и поддержка со стороны государства. 

1) Лошадь. 

Спортсмену не важно к какой породе лошадь относиться. Для спортсмена не важно, 

что написано в её документах. Важна сама лошадь, её генетический потенциал, важно 

то, какими физическими и психологическими качествами она обладает. 

Следовательно, помимо существующих пород, зарегистрированных во ВНИИК, 

государство должно дать возможность инициативным коннозаводчикам создавать 

свои породные группы, регистрировать их, вести племенной учёт и выдавать 

паспорта. 

2) Соревнования. 

В силу большой территории страны и в силу того, что количество лошадей одной 

породы в регионе и окрестностях может быть совсем немного, этим лошадям иногда 

приходится проехать 1,000 км до места проведения соревнований. Транспортные 

расходы являются значимой расходной частью. Для презентации и демонстрации 

возможностей российских пород лошадей предусмотреть компенсацию 50% расходов 

на транспорт. Это станет существенным вкладом в развитие российских пород 

лошадей. 

Для повышения качественного уровня проводимых соревнований и 

обучения/повышения квалификации российских оплачивать расходы на приглашение 

судей мирового уровня. 
3) Содержание и тренировки. 
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  Для популяризации конного спорта устанавливать значимый призовой фонд на 

внутрироссийских соревнованиях. Сумма призовых: начиная с регионального уровня, 

вклад в сумму призовых со стороны государства должен быть равным вкладу со 

стороны частного бизнеса и не зависеть от размера стартовых взносов. Это даст 

возможность привлекать большее количество участников по всей стране 

Участие в международных соревнованиях уровня S класса. 50% компенсации 

транспортных расходов и суточных (спортсмен, тренер, коновод) при попадании в 

число 30 лучших всадников турнира. 

Манеж – для круглогодичной тренировки обязательно нужен крытый манеж. Это 

самая капиталоёмкая статья в затратах при организации конно-спортивного 

комплекса. Необходимо выдавать субсидию или компенсировать проценты за 

банковский кредит на строительство манежа. 

Профессиональные грунты – совершенно необходимая и одна из весомых статей 

затрат при организации конно-спортивного комплекса. Стоимость качественного 

спортивного грунта составляет 40 евро/кв.м. Необходимо осуществлять компенсацию 

50% затрат на строительство грунтов. 

Денники для содержания лошадей. Компенсация из расчёта 100 тыс руб за денник. 

4) Обучение. 

Коновод, берейтор, ветеринар, коваль – ключевые сотрудники от кого в значительной 

мере зависит результат при взращивании спортивной лошади. Необходима 

финансовая поддержка частому бизнесу в создание специальных учебных заведений, 

либо введение названных дисциплин на базе существующих. 

С целью повышения профессионального уровня судей, дисциплинарного комитета, 

стюардов установить 50 ежегодных стипендий в течении следующих 5 лет для 

обучения и прохождения стажировок за границей с целью изучения лучших 

международных практик и, при необходимости, получения аккредитации. Как одно 

из условий получения данного вида стипендии стипендиат будет обязан отработать с 
50% скидкой в 5 соревнованиях в 5 регионах страны в течении 3-х лет. 
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  С целью повышения профессионального уровня тренеров, установить 25 ежегодных 

стипендий в течении следующих 5 лет для обучения и прохождения стажировок за 

границей с целью изучения лучших международных практик и, при необходимости, 

получения аккредитации. Как одно из условий получения данного вида стипендии 

стипендиат будет обязан провести с 50% скидкой 5 обучающих семинаров в 5 

регионах страны в течении 3-х лет. 

С целью повышения профессионального уровня ветеринаров, установить 50 

ежегодных стипендий в течении следующих 5 лет для обучения и прохождения 

стажировок за границей с целью изучения лучших международных практик и, при 

необходимости, получения аккредитации. Как одно из условий получения данного 

вида стипендии стипендиат будет обязан провести с 50% скидкой 5 обучающих 

семинаров в 5 регионах страны в течении 3-х лет. 

Трендепо (манеж для испытаний и оценки лошадей, также используемый для 

тренировок и соревнований). Крайне необходимый элемент в процессе развития 

спортивного коневодства в стране. Программа максимум - создание подобных 

межрегиональных центров (для начала в трех городах – Москва, Краснодар, 

Екатеринбург). 

Медицина. Аппарат МРТ крайне необходимый аппарат для качественного 

диагностирования и дальнейшего успешного лечения лошади. В силу своей 

чрезвычайной дороговизны и невозможности окупить эти инвестиции частный 

бизнес никогда не сможет позволить себе приобрести его. Хотя бы один аппарат МРТ 

на всю страну необходим и государство должно помочь с этим. 

5) СМИ 

Внимание и интерес со стороны зрителей очень важны, потому что это ведёт и к росту 

финансового благополучия отрасли за счёт появления интереса со стороны 

рекламодателей и спонсоров, а также это влечёт за собой привлечение в индустрию 

новых людей – инвесторов, спортсменов, любителей, коннозаводчиков, берейторов, 

коноводов, ковалей, ветеринаров и др . Поэтому крайне необходимо освещение на 
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  федеральных каналах и в новостных сюжетах всех значимых событий из мира 

конного спорта. 

6) Юридические вопросы и разное. 

Коннозаводчик - наличие 3-маток даёт обретение статуса коннозаводчика 

(требования для сохранения статуса - 3 жеребёнка в течении трёх лет). 

Таможня – ввоз и вывоз упрощённая процедура. Максимальное время прохождения 

таможни 3 часа с момента прибытия на таможенный пост (данное положение 

исключит риск угрозы здоровью и жизни лошади) 

ГИБДД – не имеют отправлять коневоз с лошадьми на штрафстоянку ни при каких 

условиях, если есть основания составляют протокол и отпускают. Максимальное 

время задержание коневоза – 1 час с момента остановки (данное положение исключит 
риск угрозы здоровью и жизни лошади) 

7. Чиргин Евгений 10.04.2019 

 Регион: Республика Марий Эл 

Телефон: 8-902-736-96-20 

E-mail: 

chirgindmitrievich@gmail.com 

Самая быстро развивающаяся отрасль коневодства - это продуктивное коневодство. 

Его нужно развивать в первую очередь. Но если конина востребована на рынке, то 

кобылье молоко и кумыс - это специфические продукты, к которым нужно 

привыкнуть. Я живу в Республике Марий Эл в городе Йошкар-Ола. В нашей 

республике население изначально не привычно было к кумысу. В 1982 году в нашей 

республике начали доить кобыл. Сейчас кумыс у нас очень востребован. Этот пример 

показывает, что кобылье молоко можно и нужно производить в центральной части 

России. Я на этой ферме работал с начала ее открытия до 2002 года. Если нужно 

привести аргументы в пользу кобыльего молока и кумыса, могу   прислать. 

Меня беспокоит другое. Мы разработали мало затратную технологию производства 

молока от кобыл тяжеловозных пород. Выяснили, что кобылы тяжеловозных пород 

могут производить за сутки 40-50 кг молока, а за лактацию - 10-12 тысяч килограммов 

молока. Пожизненная молочная продуктивность отдельных кобыл превышает 88 000 

кг молока. То есть кобылы, по данным наших исследований, подтвержденных 35- 

летней практикой, не уступают в молочной продуктивности коровам. Молодые 

https://e.mail.ru/compose/?mailto=mailto%3achirgindmitrievich%40gmail.com
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  кобылы на ферме осеменяются в первый раз в 2,0-2,5 года, жеребятся в 3,0-3,5 года. 

При этом кумысная ферма является племенным предприятием и весь молодняк 

продается как   племенной.   Но   такая   ферма   единственная   в   России! 

Несколько лет назад в Казахстане была построена кумысная ферма на 500 кобыл с 

автоматическим доением кобыл в молокопровод. В организации этой фермы 

участвовала моя ученица в качестве главного зоотехника. С 2013 по 2016 год была 

построен комплекс для производства кобыльего молока в предприятии ООО 

"БелКумысПром", где я был научным консультантом. Этот комплекс является 

лучшим в Европе, на его примере можно изучать современную технологию 

производства    кобыльего   молока. 

Получается, что наши знания и опыт работы в молочном коневодстве востребован в 

других странах, но не у нас, в России. 

Может быть у вашей организации получится найти инвесторов, желающих развивать 

молочное коневодство в нашей стране. Если это произойдет, буду рад помочь. 

Прикрепляю наши рекомендации по организации стационарных кумысных ферм. 
С уважением Чиргин Евгений. 

 


